



EL DEFENSOR DE GALICIA.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores de provincias cuyo abono concluyó en fin de Octubre último, se servirán renovar la suscripción antes del 13 del corriente mes: los que así no lo hayan verificado en dicha fecha, se considerarán como no suscritos.

Al mismo tiempo debemos manifestar que nos es imposible atender á los pedidos de números anteriormente publicados, porque las ediciones de EL DEFENSOR DE GALICIA se agotaron completamente, gracias á la lisonjera acogida que el público dispensa á nuestros trabajos.

REVISTA COMERCIAL DE LA CORUÑA.

Las transacciones mercantiles en nuestra plaza durante la semana que hoy concluye, han sido de muy escasa consideración para hacerlas públicas, razón por que desistimos hoy de confeccionar nuestra acostumbrada revista comercial.

VIGO 5 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS CORRIENTES

de los principales artículos de comercio.

Aceite, á 54 rs. arroba. Arroz, de 122 á 124 rs. Aguardiente de Holanda, á 97 pesos pipa. Idem de anís, 94 id. id. Idem de caña, á 74 id. id. Azúcar blanco, á 64 rs. arroba. Idem quebrados, 54 á 56 rs. id. Café, á 28 ps. quintal castellano.—Escaso. Cacao Caracas, de 44 á 46 ps. faeuga de 110 libras. Idem Guayaquil, á

28 ps. id. id. Canela, de 28 á 32 rs. libra. Canelon, á 7 rs. id. Garbanzos, á 24 rs. arroba. Harina de primera, de 27 á 28 rs. arroba. Idem de segunda, á 25 rs. id.—Escasa. Jabon de Málaga, de 11³/₄ á 12 ps. qtl. gallego. Idem de Cataluña, á 10³/₄ ps. id. id. Idem de Sevilla, 13¹/₂ á 14 ps. id. Vino de Málaga, á 50 rs. arroba en barriles. Grasa de sardina, á 70 ps. las 60 vergas. Palo Campeche, á 65 rs. quintal gallego. Higos, 12¹/₂ á 13¹/₂ rs. arroba. Pasas, 52 á 56 rs. id. Trigo, á 17¹/₂ rs. ferrado. Maiz, 9 á 10 rs. id. Idem nuevo 8 á 8¹/₂ rs.

SECCION DOCTRINAL.

Debemos á la colaboración del estudioso joven D. Severo M. Ramirez, el siguiente artículo, que sirve de introducción á una serie de consideraciones que publicará en EL DEFENSOR DE GALICIA en pró de los intereses morales y materiales de nuestro país.

—No hay duda que la construcción del ferro-carril es una de las mejoras que mas deben contribuir á sacar á Galicia de la deplorable abyección en que yace. Nosotros conocemos esta verdad y por eso ansiamos sobre manera el momento de que los rails crucen los pintorescos declives de nuestras fértiles montañas, dando al comercio y á la agricultura de nuestro país la animación de que carece por falta de vías de comunicación, y sentiríamos amargamente que esta medida que debe abrir á Galicia al camino de su elevación á la altura que le pertenece, refluyese solo en beneficio de una pequeña parte de sus habitantes, como tiene que suceder si antes de poner en

ejecución ese benéfico proyecto, no se trata de hacer desaparecer las causas de la miseria de la mayor parte de Galicia rural, cuya fortuna por diversos modos va pasando á cierta clase de gentes cuya ambición no tiene límites y que deseando solo el engrandecimiento de sus fortunas, anteponen su interés á la ruina de centenares de familias y las desgracias consiguientes á ella. Esa miseria que hoy llega á un grado fabuloso y que amenaza hundir para siempre nuestra agonizante agricultura, tiene por origen entre otras causas secundarias, dos, cuyos efectos se dejan sentir con mayor fuerza, la monstruosa usura, que ha tomado colosales dimensiones desde el año de 1852, y la falta de una estadística territorial que nivele el repartimiento de los impuestos.

Nosotros que hace 8 años habitamos en la montaña, que hemos estudiado con detenimiento las costumbres de sus habitantes, que hemos visto y vemos diariamente los efectos de esos males, al ver clamar un dia y otro porque el ruido de los rápidos wagoes anuncia á nuestros paisanos que llegó el momento de la regeneración de Galicia, porque se construyen carreteras y otra porción de mejoras, nos sonreímos con amargura, no porque dejemos de creer como dejamos sentido en lo benéfico de esas medidas, sino porque calculamos y con fundamento que todas esas mejoras se estrellarán contra la desigualdad en los impuestos y contra los planes de las usuras, lo que puede evitarse si el Gobierno se digna fijar su atención sobre asunto de tanto interés.

Nosotros que amamos á Galicia como se puede amar al país que nos vio nacer, nosotros que deseamos ardientemente su prosperidad, nos hemos propuesto ocuparnos en una serie de ar-

Artículos que iremos publicando de esas cuestiones vitales. En ellos espondremos, sinó en elegantes y distinguidas frases fuera del alcance de nuestro corto entendimiento, al menos con sencillez y claridad, el modo con que se forman los repartimientos llevando en pos de sí la destrucción de la fortuna de muchas familias; la manera con que se explota por los agiotistas la fortuna de nuestros agricultores, las consecuencias que palpablemente se desprenden de estos males y los medios que en nuestro humilde concepto deben emplearse para atajarlos.

Si nuestro trabajo fuese infructuoso, si nuestra voz no encontrase eco, tendremos al menos la satisfacción de haber cumplido con el sagrado deber de haber solicitado de quien podía prestar el remedio para graves enfermedades, cuya remoción no está en nuestras manos.

Severo M. Ramirez.

INTERIOR.

PONTEVEDRA 6 DE NOVIEMBRE.

Se ha concedido á D. Cristóbal Lachica, la cruz de Beneficencia de segunda clase, por los servicios prestados durante el cólera, siendo alcalde de esta capital el año de 1854. Somos los primeros en reconocer la actividad que el Señor Lachica desplegó en aquellos aciagos momentos, secundando con la

FOLLETON.

Á ORILLAS DEL SIL.

LEYENDA ORIGINAL DEL SIGLO XIII

POR

D. LEANDRO DE SARALEGUI Y MEDINA.

(Continuacion.)

III.

Aquae multae non potuerunt
extinguere charitatem, neque
flumina obruent illam.

(SALOMON.—El libro de los cantores)

Tendió la noche su velo
donde estrellas irradiantes,
cual espléndidos diamantes
con su pálida luz,

mayor exactitud las medidas adoptadas por el gobernador que entonces era de la provincia, Sr. Palarea, y tomando por sí cuantas estaban en el círculo de sus atribuciones, á fin de disminuir en lo posible los efectos de la epidemia

FALLECIMIENTO. El lunes 3 del corriente por la tarde falleció D. Claudio Gonzalez Zúñiga, licenciado en Medicina y Cirujía, caballero comendador de la orden de Isabel la Católica, etc.

Era una de las personas que mas se habian dado á conocer, ocupando por mucho tiempo el puesto de vicepresidente en el consejo provincial. Era conocido además como médico instruido y concienzudo práctico, y como persona versada en historia y antigüedades, de lo que dió muestras en varios de sus escritos. Descanse en paz.

VARIEDADES.

Hé aquí la conclusion del artículo que nos ha remitido el Sr. Lopez de la Vega, y que empezamos á publicar en nuestro número anterior.

LA OPINION.

Ya no existen aquellos templos soberbios, aquellos altares magníficos, aquellos idolos famosos, sobre cuyas aras se ofrecian las victimas, se derramaba la sangre de los animales, y se consumian con el fuego los holocaustos.

Ya los Efesios no adoran á Diana, los

Atenienses á Minerva, los Cretenses á Venus, los Tirios á Apolo, los Cartaginenses y Egipcios á sus particulares y ridiculas Deidades: demolieron sus templos, derribaron sus altares, despedazaron sus idolos, y cayó la gentilidad con todas sus victimas, sus sacrificios y sus ofrendas: «ecce agnus Dei, ecce qui tollit peccata mundi,» esclaman los apóstoles por boca de S. Juan; y á su potente voz no hay fuerza que se resista.

Una nueva *opinion* se confecciona en el norte; el coloso romano, objeto de terror universal, ya no inspira mas que desprecio, y los pueblos salvajes de Europa derriban en pocos años aquel imperio que no habian podido vencer el talento de Annibal, las fuerzas de la Grecia, el furor de los Godos, la pertinaz destreza de Mitridates, y los innumerables ejércitos de Antioco.

Cubre al mundo un tenebroso velo, imperan en esos oscuros siglos el poder sacerdotal, y el feudalismo sin oposicion, y mutuamente se dilaceran en esta oscuridad. De súbito se desencadena el fanatismo é inflama á la *opinion* pública; en vano la prudencia, el interés personal, la esperiencia, y todos los sentimientos de la naturaleza reunidos, se quieren oponer á ese torrente; todo cede á la *opinion*: el occidente se precipita todo en peso sobre el oriente (en las Cruzadas) solo con el empeño de plantar la Cruz, y de conquistar la tierra en que estaba un túmulo, que encerraba al Salvador. Los pocos guerreros que escaparon á la muerte, y sobrevivieron

Forman la inmortal diadema
que ofrece naturaleza,
para adornar la cabeza
del soberano Hacedor.

Al pie de los anchos fosos
que el alto muro circundan
y cuyos senos inundan
las turbias aguas del Sil,
Canta un apuesto mancebo
sentida trova de amores
y sus ecos vibradores
lleva el céfiro sutil.

Atenta escucha la niña
y apenas hieren su oido
suspende el triste latido
su corazon virginal,
Cual si un ángel le llevara
entre tan dulces cantares

para extinguir sus pesares
tesoros de ópio letal.

Mas cuando el eco postrero
de la amante cantilena
en su ráfaga serena
la errante brisa llevó,
Fijó la jóven su vista
sobre las flores tranquilas
y de sus negras pupilas
amargo llanto brotó.

Que cual revientan las nubes
en las llanuras ignotas
formando redondas gotas
que desgajan el turbion,
El mortal que desvalido
fúnebre angustia devora,
en lágrimas evapora
las penas del corazon!

(Se continuará.)

á esta riudosa empresa, traen de Constantinopla á Europa algunos fulgores de la antigua ilustracion. Renace en occidente la luz: á su esplendor, recobran la verdad y la libertad sus antiguos títulos; disípase la barbarie; comienza de nuevo la civilizacion; las artes reviven; la tiranía feudal sucumbe; reconocen los hombres sus derechos, y los reclaman; una nueva *opinion*, ilustrada por los escritos de todos los tiempos, que un nuevo descubrimiento multiplica, y difunde por el universo, puede decirse que crea un nuevo mundo.

Esta *opinion* muda las leyes, los intereses, las situaciones, las costumbres: en vano la autoridad, el clero, la magistratura, la nobleza le hacen oposicion: una voz universal se levanta y dice: «solo queremos leyes que para con todos sean igualmente justas. No queremos déspotas, ni impiedad y mucho menos anarquía.» Hé aqui la verdadera *opinion* actual, y la que puede hacer felices á los pueblos, y á sus gobiernos.

J. L. de la Vega.

PARTE LITERARIA.

EL CAMPO DE LA MALA SUSANA.

TRADICION DE SANTIAGO

POR

DON ANTONIO DE SAN MARTIN.

Allá por los años de 1450, se alzaba en la calle de..... de la Ciudad de Santiago, un inmenso caseron medio derruido, coronado de almenas y flanqueado por cuatro torrecillas. Mucho tiempo hacia que se hallaba deshabitado, sirviendo tan solo de morada á las aves nocturnas y de incentivo á los cuentos que el vulgo forjaba á medida de su fantasia.

Estos tomaron mayor incremento cuando una mañana se vió á multitud de hombres sumamente atareados en arrancar las plantas parásitas que crecian por sus muros, y en hacer habitable aquella semi-fortaleza.

Quien decia que sus dueños querian morar en aquel sitio por tanto tiempo abandonado, por hallarse á mal con el Arzobispo y no conceptuarse

bastante seguros sino allí, en caso de llegar la desavenencia á las apuradas. Otros, y eran los mas, aseguraban que aquel caseron cambiaba de dueño y se componia para vivienda de un rico extranjero.

Y así era la verdad. Un viejo conde Aleman, que habia venido desde Italia en compañía de su jóven esposa á visitar el Santo Apóstol, quiso, encantado del cielo de Galicia, concluir sus dias en Santiago, y al efecto compró aquella casa donde á los pocos dias se instaló con su esposa y una numerosa servidumbre.

Muy pronto la ardiente caridad de Alfredo, que así se llamaba el conde, le hizo ser querido de los habitantes de Santiago, que ponderaban grandemente sus virtudes.

Susana su esposa, apesar de su bello fisico, no consiguió atraerla general simpatia en su favor; bien es verdad que tampoco hacia nada para conseguirla: era de un caracter irascible que contrastaba extraordinariamente con la hermosura de su rostro. Era generalmente conocida en Santiago por la *insensible*, pues jamás se le habia notado la menor alteracion en sus facciones, apesar de haber estado su esposo gravemente enfermo.

Sin embargo de todo esto no faltaron calanes que codiciasen y envidiasen la felicidad del conde é hiciesen sonar sus laudes al compás de magnificas y sentidas endechas bajo las ventanas de Susana, que se hacia sorda á la ternura de sus adoradores.

Cuenta sin embargo la tradicion que se asomaba apresuradamente al escuchar el choque de espadas, permaneciendo á la reja interin duraba la refriega que los contendientes animados con su presencia hacian concluir de una manera trágica.

Rara, muy rara era la semana en que la justicia no tenia que recoger un cadáver tan pronto asomaba el dia, en la calle de.....

No se le ocultaban estos sucesos al conde Alfredo, que movido de sus piadosos instintos, queria obligar á su esposa á dejar aquella ciudad, donde inocentemente causaba tantos desastres; pero ella siempre encontraba excusas que oponer y que convencian al anciano.

Tendia su misterioso manto una

hermosa noche de agosto sobre Santiago, medio velado por la ligera neblina que antecede á la salida de la luna, y tan solo se escuchaban por intervalos esos ruidos estraños al par que melancólicos que se oyen en las altas horas de la noche.

La calle de era una calle sombria y solitaria, y como todas las de las ciudades antiguas, tortuosa y de difícil tránsito para los que no eran amigos de aventuras y cuchilladas tan frecuentes en la edad media, cuyos fantásticos recuerdos llegaron á nuestros dias envueltos en el velo de los tiempos.

Las almenas de la casa del conde Alfredo bañadas por la luz de la luna, presentaban un poderoso contraste con lo demas del edificio y el fondo de la calle sumidos en total oscuridad y silencio.

Empero este fué turbado agradablemente por las vibrantes y dulces notas de un laud, y por la agradable melodia de una voz varonil que cantaba en alabanza de Susana.

Esto no era estraño á los vecinos, y ningun curioso vino á turbar al cantor que concluyó sosegadamente la cancion preludiando en las cuerdas de su instrumento una melodia arrulladora como final de la endecha.

Por el ruido de sus pasos se conocia que se disponia á abandonar la calle, cuando una voz cavernosa le dijo con acento irritado.

—Tierno cantor; quisiera saber ahora que habeis concluido, si sois tan diestro en el manejo de la espada como en el canto.

(Se continuará.)

GACETILLA

Hasta cuando!—Tenemos que llamar muy seriamente la atencion de la autoridad, sobre lo que está sucediendo en esta capital con el mas necesario de los artículos de primera necesidad. Nos referimos á la subida en el precio del pan. No queremos investigar ahora el origen de esta carestia siempre en aumento, porque demasiado conocidas son de todos las operaciones últimamente verificadas en los cereales. Del mismo modo que ha poco tiempo se contuvo el alza en el pre-

cio de la carne, debe procurarse hoy rebajar el excesivo que alcanza el pan. Si el precio del trigo no permite es- pender aquel artículo con mas baratura, la corporacion popular debe hacer los necesarios acopios para desvaratar el escandaloso agiotaje que algunas veces perjudica al comercio de buena fé, abusa de la necesidad, y nos amaga con el pauperismo. Prometemos ocupar- nos detenidamente de este particu- lar, pues su trascendencia exige de nosotros, que lo tratemos con toda la energia que se merece, y sin conside- racion de ninguna clase.

Loteria primitiva.—Cábala de El Enano para el dia 17 de no- viembre.

La tierra se conmueve, los astros apagan sus luminosos rayos, el sol, rey del éter, enturbia su preciosa luz, las nubes empañan el azulado brillo del firmamento; todo ermudece; un silencio profundo reina doquier: Merlin habla...

3, 13 y 17, acompañados de un 4, rebajándoles un 7, acaso te den un am- bo. 80 y 75, 19 y 24, seguidos de un 6 les pones un 1 y un diez debajo. 23 y 27, 11, 9, 30, es claro que te darán linda suma por un 2 multiplicados. 47, 50, 13, 12, 84 con 39 y 40 el terno tiene tu mano. Corta la cábala es, mas el terno afortunado entre sus números tiene fuertemente aprisionado.

Inauguracion.—La nueva So- ciedad de bailes, de que ya dimos co- nocimiento á nuestros lectores, inaugu- ró brillantemente el sábado la recep- cion de máscaras. Nosotros, que le he- mos merecido la deferencia de ser invi- tados á esta inauguracion, hemos lucha- do con gratos recuerdos, como la ge- neralidad de los concurrentes, al dis- currir por aquel salon, teatro un dia de glorias literarias, de artisticas compe- tencias y de amorosos martirios. Allí el recuerdo de pasados devaneos, de li- songeras alabanzas, y de estrepitosos aplausos, aumentaban la ilusion de mu- chas personas que un dia concurieron con nosotros al magnifico templo erigi- do en aquel local á las letras y á las ar- tes de Galicia, por una juventud creyen- te, inspirada y celosa del renombre de este pais. Pero volvamos al baile.

El salon estaba perfectamente deco- rado. Las macetas de flores convenientemente distribuidas, el profuso alum- brado, las colgaduras, la alfombra, los

divanes y las butacas, formaban un conjunto de esquisito gusto. La or- questa, cuyo bien combinado instru- mental de cuerda y viento satisfizo los deseos de todos, tocó con mucha nove- dad y bastante afinacion.

La concurrencia ha sido regular- mente numerosa y esperamos acre- cerá en cada uno de los bailes su- cesivos.

Anda!! Anda!!—La Compañia de zarzuela que actuó últimamente en nuestro teatro y que en el dia se halla en Orense, dará cuatro funciones en Vigo á su paso para Santiago.

Todo vale.—El dia 1.º de cada mes se enagenarán individualmente por medio de remate en licitacion pú- blica, las estercoleras que se formen con las basuras que se recogen en la limpieza de esta poblacion bajo el tipo de 120 rs. una.

Carnes.—Desde el dia 10 inclu- sive del corriente, se vuelve á permit- tir la introduccion en esta Ciudad de carnes muertas de buey por cuartos enteros de res, debiendo los especula- dores interesados venir provistos de un certificado expedido por el Alcalde constitucional del distrito de su procedencia, con el que se acredite que la carne que trate de introducirse para su venta y consumo en esta capital, procede de res sana y de buenas con- diciones degollada en el matadero del pueblo ó sitio destinado al efecto, úni- ca formalidad de que hasta aquí esta- ban dispensados.

Granos.—segun vemos en los diarios ministeriales, el Gobierno de S. M. está resuelto á destinar cuarenta ó sesenta millones de reales á la compra de granos para hacer frente á la cues- tion de subsistencias que tan amenaza- dora se va presentando.

Liceo de Artesanos.—Esta sim- pática reunion que tantos partidarios cuenta en todas las clases de nuestra sociedad, celebra esta noche su segundo baile de máscaras que no dudamos es- tará animadísimo á juzgar por los bri- llantes auspicios con que inauguró este liceo su temporada de bailes.—Escu- sado creemos manifestar que habrá ca- retas elocuentes, y caras encantadoras y tapadas revoltosas y descubiertas tími- das, y quejas, ayes, bromas, protestas, suspiros, y miradas, todo confusa, revuelto y perdido entre los rápidos

giros del wals y las metálicas armo- nias de la orquesta.

ANUNCIOS.

A voluntad de sus dueños, y por la Escribania de D. Manuel Lodeiro en el Tribunal de Comercio, se remata en el mas ventajoso postor: una huerta gran- de cercada de muralla, con dos casas dentro, Lavadero, Fuente y Palomar; y un pedazo de terreno por la parte Nor- te exterior de ella, sembrado de Casta- ños, en el sitio nombrado Castiñeiras, camino de Monelos frente al que va á la Puente Gaitera estramuros de esta Ciudad; cuyo remate tendrá lugar á la una de la tarde del dia 26 de Noviem- bre ante dicho Escribano, en cuyo po- der se hallarán los documentos de pro- piedad. 2

Mr. Jorje Osterberger, Litógrafo acreditado por sus trabajos artisticos, abre el 8 de Noviembre un nuevo es- tablecimiento litógrafo en Santiago, Rua-Nueva núm. 52.

Las personas que gusten favorecerle con sus encargos, pueden hacerlo, en la seguridad de que serán ejecutados con esmero, delicadeza y la mayor equidad posible. 2 8

CURSO

de letra Inglesa y Española.

Don Federico Fernandez de esta Ciudad, tiene establecido un curso de letras Española é inglesa, en 20 y 30 lecciones.

El que desee cursar cualquiera de dichas letras, puede pasar á su casa calle de Espoz y Mina núm. 194, de doce á dos, en donde recibirá las pri- meras letras por la retribucion de 80 rs. ó las segundas por la de 120, se- gun sea la disposicion del cursante.

PILDORAS HOLLIVVAY.

Medicamento maravilloso.

Se hallan de venta en la Botica de Señor Villar, calle de Acevedo.

IMPRESA DEL DEFENSOR DE GALICIA.